



HAL
open science

Zoroastre, prophète du Christ ?

Christelle Jullien

► **To cite this version:**

Christelle Jullien. Zoroastre, prophète du Christ ?. *Mythologie(s)*, 2020, 42, octobre-décembre, p. 89.
halshs-04337910

HAL Id: halshs-04337910

<https://shs.hal.science/halshs-04337910>

Submitted on 15 Dec 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

ZOROASTRE, PROPHÈTE DU CHRIST ?
in *Mythologie(s)* 42, octobre-décembre 2020, p. 89.
ISSN : 2426-3389

Christelle JULLIEN
(CNRS, CeRMI UMR 8041)

Selon une tradition mazdéenne, un Sauveur conçu d'une vierge était attendu en juge restaurateur du Bien à la fin des temps. Zoroastre fut ainsi perçu par les chrétiens comme un prophète de la naissance du Christ.

Selon une croyance mazdéenne qui remonte à l'*Avesta*, un Sauveur, considéré comme fils de Zoroastre, viendrait détruire le mal dans les derniers temps, et établir la justice, prélude à la résurrection des morts et au Jugement dernier. Ce Sauveur (ou Saoshyant) serait conçu par une vierge et ouvrirait la dernière phase de l'histoire du monde. Les éléments mythographiques et eschatologiques de cette croyance et leur forte potentialité comparative avec la foi chrétienne furent exploités, remaniés et interprétés pour servir des desseins d'évangélisation, avec un discours favorisant une identification du Christ à ce Saoshyant. Les chrétiens attribuèrent par conséquent à Zoroastre la prophétie d'une annonce de la naissance du Christ : il devenait ainsi un prophète de la venue du Messie au même titre que ceux d'Israël. Zoroastre fut assimilé à des figures de l'Ancien Testament comme le géant Nemrod, considéré comme l'initiateur du culte du feu, ou le prophète païen Balaam. Certains auteurs syriaques comme Théodore Bar Koni (VIII^e/IX^e siècle) lui donnèrent des origines sacerdotales juives.

L'*Opus imperfectum in Matthaeum*, ouvrage latin du V^e siècle, consigne une légende d'origine syriaque étroitement apparentée aux croyances mazdéennes selon laquelle les mages de Perse montaient chaque année sur le mont de la Victoire dans l'espoir d'observer le lever d'un astre présageant la venue de ce Sauveur ; cette étoile symbole du Christ devait leur apparaître avec une forme enfantine en son centre. L'auteur affirme tenir cette histoire d'un écrit mis sous le nom de Seth, fils d'Adam, qui pourrait être à l'origine de la tradition chrétienne des 'prédictions' de Zoroastre. Le texte intitulé *Révélation des mages* raconte que cet écrit, transmis à des mages après le Déluge, aurait été conservé dans une caverne du mont de la Victoire jusqu'à la manifestation du Messie. Ces relectures christianisées des traditions mazdéennes ont connu un profond écho et d'amples développements chez les auteurs syriaques.

EXERGUE

Zoroastre devenait un prophète de la venue du Messie au même titre que ceux d'Israël